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理大副學士升學關注組就「專上教育界別檢討報告」 

意見書 
 
 
理大副學士升學關注組(下稱“關注組＂)於 2005年成立，由香港理工大學

副學士學生及畢業生組成。本關注組因應過去數年，自副盈虧副學位課程急速擴

展，造成各種對學生升學、就業、申請資助及課程質素參差的問題深表關注。鑑

於政府近日公布「專上教育界別檢討報告」，本關注組希望就升學問題作出下列

意見: 
 

1. 學士學位僧多粥少 

前特首董建華先生於 2000年宣佈在 10年內大幅增加專上教育學額，在短

短的 5 年間，全港接受高等教育的人數已由原本的 33%急升至 66%，目前，社

會上已累積有數萬名副學位畢業生。單是 2005/2006年度，就讀副學位的學生

高達 2 萬多人，但過去 5 年，政府為副學位學生提供的資助高年級學額只有在

05/06年提供 840個，形成一個極大的升學樽頸，甚至造成大部份副學位學生

均沒法取得升學機會。 

 

2. 高年級學額數字偷換概念 

參考政府提交立法會教育事務委員會的文件 ((CB(2)1449/05-06(01)) (下稱
“文件＂)的第34段指出，「政府已承諾由二零零五／零六學年起，分階段增設合
共1680個公帑資助的高年級學額。」對此，本關注組提出下列疑問； 
一， 政府所承諾是否只為今後每年提供1680個學位，但卻無視每年逾兩萬學生

的需求？ 
二， 由二零零五／零六學年起，分階段增設1680個學額，共需分多少個階段進

行？並需多少年才能完成？ 
三， 在05/06學年，政府已提供840學士學位二年級資助學額，到06-07學年，該

840名學生將會升讀大學三年級，加上同年政府為大學二年級繼續提供資助
學額840個，恰巧是1680個。這是否等如政府文件的第34段所指的1680個學
額？難道政府只打算為學生提供大學二年級學額，而不打算為他們提供大

學三年級學額？ 
請政府勿以這種偷換概念的方法來欺騙公眾及誤導各位立法會議員。 



理大副學士升學關注組 PolyU AD Concern Group 
聯絡方法：adconcon@gmail.com 

3. 請不要譁眾取寵 

在文件第34至35段中，提及期望為所有副學位畢業生提供升學學額是不設實

際的 然而， 

第一.從來沒有人要求全數副學位畢業生可升讀大學; 

第二.不足4%的升學比例實在極為不合理，這無異漠視了知識型經濟體系的

需要，扼殺了副學位學生繼續升學的機會，我們要求的是公平及合理的升學學額。 

 

4. 高級文憑和副學位並不一視同仁 

文件第33段指出「政府在提供資助或支援措施時，也應繼續對高級文憑和副
學士課程一視同仁。」但現行實際情況剛與政府文件所指的背道而馳。目前，有

個別大專院校均有出現高級文憑和副學士課程不一視同仁的情況。如香港理工大

學就有受政府資助的高級文憑和自負盈虧的副學士課程，因而造成對副學士學生

的不公平待遇。就此，本關注組認為，要達致高級文憑和副學士課程一視同仁並

不只是單靠名稱來分辨，反而應該讓目前自負盈虧的副學士課程能取得與高級文

憑同等的資助，這才是解決問題的方略。 

 
政府提倡十年內讓六成適齡人士達大專學歷水平是因應知識型經濟體系的

需要，但今天卻又窒礙了副學位學生繼續升學的機會，這是適應知識型經濟應有

的態度嗎？最後，本關注組促請政府能正視今日副學位學生在銜接與升學面對的

困難，既然文件第14段清楚指出「公帑資助學額的需求更為殷切」，本關注組墾

請政府勿再以副學位不只屬銜接性質也是獨立的資歷，這種美麗的謊言來誤導公

眾。 
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